

## BAB 6

### PENUTUP

#### 6.1. Kesimpulan

Berdasarkan penelitian yang telah dilakukan, dapat disimpulkan bahwa perbedaan yang dilatarbelakangi perbedaan etnis selalu muncul dalam setiap pasangan. Dalam mengatasi perbedaan ini strategi yang dilakukan oleh setiap pasangan adalah strategi integrasi. Strategi asimilasi, separasi, dan marginalisasi digunakan, namun dengan intensitas kemunculan yang lebih sedikit. Karena pemilihan strategi akulturasi inilah, muncul dampak akulturasi seperti naiknya rasa toleransi, kehidupan pernikahan yang bahagia, dan berubahnya nilai hidup yang dianut.

Perbedaan yang terjadi terkait pada bahasa, adat istiadat, nilai hidup (*value*), dan relasi, namun dengan intensitas kemunculan yang berbeda pada tiap pasangan. Perbedaan bahasa dan adat istiadat merupakan perbedaan dengan intensitas muncul yang paling banyak terjadi dalam pernikahan antaretnis. Perbedaan bahasa yang muncul sebagian besar terkait dengan pengucapan panggilan dalam keluarga besar masing-masing.

Perbedaan adat istiadat yang muncul pada semua pasangan terkait dengan perayaan dan ritual adat istiadat setiap etnis. Perbedaan nilai hidup yang muncul dipicu oleh adanya *stereotype* oleh masyarakat pada setiap etnis, sehingga masing-masing individu berpikir demikian pula. Perbedaan relasi yang terjadi tentu didasari karena perbedaan etnis, sehingga komunitas setiap individu juga berbeda sesuai dengan etnisnya.

Strategi integrasi lebih banyak digunakan, karena setiap individu dapat ikut menyumbangkan bagian dari adat istiadatnya. Strategi asimilasi, menjadi

strategi selanjutnya yang lebih banyak dipilih digunakan pasangan menikah antaretnis terutama dalam bidang bahasa, karena opsi baru yang dapat dipilih dianggap lebih netral. Strategi marjinalisasi, dan separasi jarang dipilih oleh pasangan menikah antaretnis karena dianggap akan membuat masalah dan menyebabkan pernikahan tidak harmonis.

Dampak Akulturasi yang muncul atas strategi akulturasi yang dipilih adalah berubahnya nilai hidup yang dianut individu mengenai pandangannya terhadap etnis lain, sehingga rasa toleransi juga ikut naik dan dalam jangka waktu tertentu, kehidupan pernikahan pasangan antaretnis akan bahagia karena dapat memahami satu sama lain.

Berdasarkan hasil dan analisis penelitian, dapat disimpulkan pula bahwa tidak setiap pasangan menikah antaretnis akan selalu memilih strategi integrasi dalam mengatasi perbedaan di dalam pernikahan mereka.

## **6.2. Saran**

### **6.2.1. Bagi Peneliti Selanjutnya**

Penelitian selanjutnya diharapkan dapat mencari sumber triangulasi yakni *significant others* yang lebih mengerti keseharian partisipan dan berada atau tinggal dengan partisipan wawancara. Sehingga ketika melakukan wawancara triangulasi, data yang diperoleh dapat benar-benar mengkonfirmasi hasil data wawancara utama, juga lebih lengkap dan akurat.